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ACTUALIDAD POLÍTICA

Jairo Aguilar sigue llegando con 
mucha fuerza a los municipios 
del departamento de La Guaji-
ra, para fortalecer su campaña 

a la gobernación.
El dirigente político ha venido rea-

lizando encuentro con líderes, agre-
miaciones, sectores y comunidades 
wayuu, para dar a conocer su pro-
puesta política enfocada en el com-
promiso social mediante la palabra.

En las últimas horas llegó con la 
presentación de su proyecto político 
a los municipios de Albania, en Mai-
cao, dejando un importante conso-
lidado de uniones y acuerdos para 
seguir trabajando para llegar a ser el 
próximo gobernador.

Posteriormente, el abogado se 
trasladó al municipio de Manaure, 
tierra que lo acoge con alegría pues 
tiene muchos simpatizantes, amigos 
y familiares que lo han venido apo-
yando desde que empezó su carrera 
como político en el territorio.

“Vivo orgulloso de mi sangre 
wayuu y la formación en valores 
como la honestidad y el valor de la 
palabra que heredé de mi familia. 
Estos principios me motivan a traba-
jar incansablemente por el bienes-
tar de los wayuu y de todo el pueblo 
guajiro”, afirmó Aguilar en sus redes 
sociales.

Finalmente, el precandidato estu-
vo en San Juan del Cesar, propician-
do un encuentro con empresarios.

“Me reuní con valiosos amigos y 
empresarios del municipio de San 
Juan del Cesar y compartimos una 

visión en común: garantizar la segu-
ridad, respaldar el emprendimiento 
y fortalecer este vital sector. Enten-
demos que los empresarios son un 
pilar fundamental de nuestra econo-
mía local y merecen ejercer su labor 
con tranquilidad y confianza, para 
así garantizar el desarrollo integral 
del departamento y que se genere 
empleo en todos los sectores”, dijo.

Finalmente, Aguilar mantiene su 

palabra del compromiso de trabajar 
por todos los sectores en la penínsu-
la.

“Les doy mi palabra que trabaja-
remos de la mano con ustedes, para 
identificar y eliminar barreras, que 
nos permitan crear las condiciones 
necesarias para que puedan crecer, 
aumentar la empleabilidad y contri-
buir al progreso de nuestras comuni-
dades”, finalizó.

Jairo Aguilar: imparable en Maicao, Manaure, Albania 
y San Juan del Cesar

El dirigente político sigue ganando adeptos en el territorio para ser el próximo gobernador

El dirigente político Jairo Aguilar, sigue llegando con mucha fuerza a los municipios del departamento de La Guajira.
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ACTUALIDAD POLÍTICA

De acuerdo a los resultados 
de una encuesta realizada por 
la reconocida firma en Latinoa-
mérica, Panama Poll Service, en 
el municipio fronterizo de Mai-

cao lideran la intención de voto 
a la alcaldía, el diputado Miguel 
Felipe Aragón y Santander Lope-
sierra. 

Esta encuesta que se desa-

rrolló a comienzos del mes de 
julio, en el área urbana y rural 
de Maicao, arrojó datos conci-
sos en relación a la intención de 
voto de los maicaeros como se 

observa en la gráfica: Miguel Fe-
lipe Aragón 22,4% y Santander 
Lopesierra un 19,7%. 

“La incertidumbre que gene-
ra en la ciudadanía en manos 
de quién quedará la adminis-
tración en las próximas eleccio-
nes de octubre, ha generado la 
confianza en el diputado wayúu 
que se ha mostrado como un 
líder con capacidades, gestión, 
humildad, que reúne las ca-
racterísticas para ser un buen 
alcalde y no habría riesgo de in-
habilidad o inconsistencia. Hay 
mucha gente que ha expresado 
su temor en apoyar a Santander 
Lopesierra, dado que su cam-
paña podría declararse incons-
titucional” expresó uno de los 
encuestados. 

Aunque el panorama para 
las elecciones aún no es com-
pletamente claro, pues apenas 
están próximas a iniciarse las 
campañas políticas, desde ya 
empiezan las inclinaciones por 
parte de la ciudadanía a ciertos 
candidatos; en este caso, a tra-
vés de esta encuesta se conso-

lida el nombre de Miguel Felipe 
Aragón, que junto a Santander 
Lopesierra son quienes lideran 
la intención de voto en el muni-
cipio fronterizo, siendo Aragón 
quien la encabeza.

Miguel Felipe, es Ingeniero 
de Sistemas con especializacio-
nes en Gerencia Estratégica de 
Negocios, y en Alta Dirección del 
Estado. 

Santander, es economis-
ta, fue concejal de Maicao en 
1986; asimismo, congresista en 
1994 y en 2002 extraditado  Es-
tados Unidos por problemas con 
la justicia, lo que tiene en vilo su 
campaña, sin embargo, inscribió 
su candidatura y goza de popu-
laridad.

No obstante, en esta en-
cuesta se vio reflejado que el 
diputado wayuu cuenta con un 
contundente apoyo de diferen-
tes culturas presentes en el 
municipio, especialmente de 
la cultura wayuu, que ven en él 
una posibilidad real de tener un 
representante de la etnia, como 
primer mandatario de Maicao.

Miguel Felipe Aragón
Santander Lopesierra&

serían los dos grandes contendores a la alcaldía de Maicao

Según encuesta de Panama Poll Service

22,4%

19,7%
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EL CONGRESITO

El presidente Gustavo Petro 
y la ministra de Educación, Au-
rora Vergara, mantuvieron un 
encuentro con los rectores de 
todas las universidades públi-
cas del país, contando con la 
presencia del rector de la Uni-
versidad de La Guajira, Carlos 
Arturo Robles Julio.

El encuentro se adelantó en 
el Palacio de Nariño en la ciu-
dad de Bogotá y tuvo como eje 
central conocer y escuchar sus 
aportes para la reforma de la 
Ley 30.

Previamente, se realizó un 
encuentro con la ministra de 
Educación sobre el programa 
‘Universidad en tu territorio’.

“La ministra Aurora Vergara 
se reunió con los y las rectoras 
de las Instituciones de Educa-
ción Superior públicas SUE Co-
lombia y Red de Instituciones 
Técnicas Profesionales, Tecno-
lógicas y Universitarias Públi-
cas para definir sus aportes a 
la estrategia ‘Universidad en tu 
territorio’ en ejes como: Amplia-
ción de cobertura y Política de 
gratuidad. Programa de Tránsito 
inmediato a la educación supe-

rior. Plan Nacional de Espacios 
Educativos. Transformación del 
Sistema de Aseguramiento de la 
Calidad”, afirmó el Ministerio de 
Educación.

Al respecto, se pronunció Jai-
ro Torres Oviedo, miembro del 
Sistema Universitario Estatal co-
lombiano

“Las 34 universidades pú-
blicas vinculadas al SUE colom-
biano apoyamos la estrategia 
‘Universidad en tu Territorio’ de 
Mineducación y nos comprome-
temos con la ampliación de co-
bertura y la regionalización de la 
oferta”, afirmó.

También destacó este pro-
grama del Ministerio, Gustavo 

Rubio, miembro de Red de Ins-
tituciones Técnicas Profesiona-
les, Tecnológicas y Universita-
rias Públicas.

“Los 30 rectores de Red de 
Instituciones Técnicas Profe-
sionales, Tecnológicas y Uni-
versitarias Públicas apoyamos 
la estrategia ‘Universidad en tu 
Territorio’ y vamos a acompañar 
ampliación de cobertura con 
125.000 nuevos cupos, que co-
rresponden a la capacidad ac-
tual instalada, y con planes de 
infraestructura podemos llegar 
a 178.000”, advirtió Gustavo 
Rubio.

A su vez, Carlos Arturo Ro-
bles Julio, manifestó su compro-
miso con el gobierno nacional 
en relación a la implementación 
de programas y estrategias que 
promuevan las políticas públi-
cas de la educación superior.

“Toda nuestra disposición 
para seguir aportando al forta-
lecimiento de la educación su-
perior pública en el país desde 
el diálogo permanente y los cri-
terios de pertinencia y respon-
sabilidad para cada territorio”, 
aseveró el rector de Uniguajira.

Vino una vez más al 
Distrito de Riohacha, se 
regresa a Bogotá y deja 
la sensación de una 
demagogia barata

La política da vueltas 
y es dinámica

Un artículo escrito por el
exvicepresidente de la República, 
Germán Vargas Lleras, crea
opiniones divididas en el Distrito 
de Riohacha

Y es una expresión válida por la 
decisión que va a tomar en el día 
de hoy, Luis Alonso Colmenares 
Rodríguez, quien declinará sus 
aspiraciones a la gobernación de 
La Guajira, para adherirse a la 
candidatura de Wilder Navarro 
Quintero. Tal decisión se concre-
tará en el marco de una rueda de 
prensa que se va a efectuar aquí 
mismo en la capital de La Guajira, 
a partir de las tres de la tarde en 
el auditorio de Sintracarbon.
Y ese respaldo de Luis Alonso 
Colmenares Rodríguez a Wilder 
Navarro Quintero, se fundamen-
taria en la necesidad de un cam-
bio real en la política de nuestra 
región, y dispuestos a luchar por 
el bienestar de todos los guajiros.
Se recuerda que la candidatura de 
Wilder Navarro Quintero, cuenta 
con el aval del Partido Colombia 
Humana.
¡Y no me digas más!

Y en donde el nieto del ex presidente de Colombia, 
Carlos Lleras Restrepo, aseguró que el Decreto ex-
pedido por el presidente Gustavo Petro Urrego por 
medio del cual declara la emergencia económica y 
social para el departamento de La Guajira, lo podría 
declarar inexequible o nulo, la Sala Plena de la Corte 
Constitucional.
Y Vargas Lleras, se fundamenta en el sentido de que 
Petro no tenía necesidad de expedir el decreto en 
mención, para poder cumplirle al pueblo guajiro las 
promesas que les hizo cuando hace pocos días visitó 
esta tierra peninsular.
Lo que sorprende con relación al escrito de Germán 
Vargas Lleras, es que quienes lo están cuestionando 
en las redes sociales, su capacidad mental no va más 
allá de sus narices.
Ahora, habrá que esperar que decisión podría tomar 
la Corte Constitucional cuando dicte providencia te-
niendo en cuenta el decreto de Petro; sobre todo en 
cuanto a si Germán Vargas Lleras acierta o no, en su 
escrito de opinión de índole personal.
¡Y no se me molesten  doña "Margarita" y doña "Dori-
ta", las de las tiras cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Rector Carlos Robles presente en encuentro con el 
presidente Gustavo Petro y la ministra de educación 
en el Palacio de Nariño

Primero en el lanzamiento del programa 'Universidad en tu Territorio' y luego para analizar la reforma de la Ley 30

El rector de la Universidad de La Guajira, Carlos Arturo Robles Julio estuvo 
presente en el encuentro con los rectores de todas las universidades públicas 
del país.

Se trata de nada más y nada menos 
que de la senadora Aida Avella, que 
cada vez que visita esta tierra se va 
lance en ristre contra la clase política 
de nuestra región y para ella son sím-
bolos de la corrupción.
Lo curioso del caso es que la políti-
ca de izquierda viene al Distrito de 
Riohacha, en plenas campañas elec-
torales con el ánimo de respaldar 
aspiraciones de sus amigos y amigas 
a diferentes cargos de elección po-
pular, pero nunca le trae buenas no-
ticias a estas tierras producto de su 
trabajo legislativo en el Congreso de 
la República. Y como si fuera poco y 
actuando como aquellas mujeres que 
leen la "bola de cristal", también vino 
a "sembrar la esperanza" del pueblo 
riohachero y guajiro en el actual go-
bierno nacional que lidera su "CAMA-
RADA", Gustavo Petro Urrego.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!
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Luego de la realización de la 
tercera versión de la feria multi-
sectorial Expo Vitrina comercial 
en el municipio de Maicao, la 
secretaría de Desarrollo Econó-
mico, informó que el balance de 
la jornada fue alentador ya que 
representó un escenario favora-
ble de promoción para los em-
prendedores.  

Liana Rivadeneira, secreta-

ria de Desarrollo Económico, 
manifestó que, durante los cua-
tro días de la feria, se instalaron 
90 carpas con 180 stands de 
emprendedores representados 
en diferentes sectores como la 
gastronomía, moda, accesorios, 
artesanías, turismo, economía 
circular, la agricultura entre 
otros y por el parque de exhibi-
ciones circularon unas 2.000 
personas, dejando ganancias a 
los emprendedores por encima 
de los 80 millones de pesos.

Además, la feria multisecto-
rial Expo Vitrina comercial que 
ya fue institucionalizada gracias 
a una iniciativa del alcalde Mo-
hamad Dasuki, presentada y 
aprobada por el concejo muni-
cipal, sirvió como espacio para 
la realización de ruedas de ne-
gocios en la cual los producto-
res agrícolas pudieron negociar 
sus productos y cosechas con 
entidades como el Plan Mundial 
de Alimentación que suministra 
alimentación escolar en el muni-
cipio de Maicao. 

Durante los días de la feria, 

los asistentes disfrutaron de 
una variada oferta cultural con 
muestras folclóricas, modelaje 
y presentación de agrupaciones 
musicales.     

Finalmente, la funcionaria 
destacó y agradeció en nombre 
de la administración municipal 
y del alcalde Mohamad Dasuki,  
el aporte de diferentes entida-
des que apoyaron la realización 
del mismo como la Universidad 
de La Guajira, la Cámara de Co-

mercio seccional Maicao, la Aca-
demia de Historia de Maicao, así 
mismo las empresas que patro-
cinaron tales como OIM; Save 
The Children; ACTED; Fondo Mix-
to de Cultura; Red de Bibliotecas 
Públicas de Maicao; INNPULSA; 
Artesanías de Colombia, Grupo 
de Protección al Patrimonio y 
Turismo-Policía Nacional; Aseo 
Técnico; Wayiranet; Alemar; SU-
RED; Glacial; Cocacola; La Bode-
guilla y Tequeyoyo.

En Maicao

Secretaría de Desarrollo Económico presentó
balance alentador de la Tercera Feria Multisectorial 
Expo Vitrina Comercial

En la campaña electoral 
de Jairo Aguilar Deluque, 
no se duermen en sus
laureles

Reapareció en
los medios de
comunicación
después de un 
silencio prolongado 
el precandidato a 
la Alcaldía del
Distrito de
Riohacha, José
Durán Rodríguez

Tal como lo pronosticó ayer 
este medio informativo
comenzaron los "ataques 
bravos" en contra de la 
candidatura de Samuel 
Santander Lopesierra
Gutiérrez, a la Alcaldía de 
Maicao

Luego de que éste exsenador de la República 
lograra entregar a la Registraduría Nacional 
del Estado Civil más de 60 mil firmas para 
que el Consejo Nacional Electoral le avale un 
Grupo Significativo que le permita participar 
de las elecciones regionales el 29 de octubre 
del 2023.
El primer ataque "bravo" proviene del noticie-
ro Caracol de Televisión, quien a la vez ponen 
al ex  magistrado del Consejo Nacional Elec-
toral, Armando Novoa,  a que se pronuncie 
sobre la candidatura de Samuel Santander 
Lopesierra Gutiérrez, y esto dijo a la tele au-
diencia : "el Artículo 122 de la Constitución 
señala que  cualquier colombiano que haya 
sido condenado a prisión por el delito de 
narcotráfico en Colombia o en el exterior no 
podría inscribirse como candidato a un cargo 
por elección popular".
Hay que señalar que seguramente vendrán 
muchos más ataques en contra de la candida-
tura de Samuel Santander Lopesierra Gutié-
rrez, a la alcaldía de Maicao.
¿Será qué desde ya lo quieren sacar de línea 
de carrera?
¡Habrá que esperar!

Y no es para menos, a raíz de que una fuente 
sería aseguró a este medio informativo que 
el sector mayoritario del Movimiento de la 
Nueva Guajira, respalda la candidatura del 
sobrino de Rosa Linda Aguilar, a la goberna-
ción de La Guajira, por el Partido de la "U".
Dijo, además, la misma fuente informativa 
que "Juan Loreto Gómez Soto en una juga-
da política ubica a una hija de Jorge Pérez 
y a su compañero sentimental en la UTL, 
de su trabajo legislativo lo que dió motivo 
para que se reventaran las bases de la Nueva 
Guajira y la mayoría que cuentan con la in-
tención del voto se quedan con Jairo Aguilar 
Deluque, previo diálogo liderado por Rosa 
Linda Aguilar.
Entre los que se quedan con "Jairito", se pue-
den mencionar: el exgobernador Álvaro Cue-
llo Blanchard, el exsecretario de Hacienda y 
de Salud Departamental, Raul Fragoso Daza 
y la reconocida líder Ciniris Pinto Rodríguez.
"La campaña electoral de Jairo Aguilar Delu-
que, cada día se fortalece con base a un tra-
bajo ante las bases y las alianzas políticas 
que van a permitir que el 29 de octubre del 
presente año se logren los objetivos pro-
puestos como son los de llegar al Palacio de 
la Marina para trabajar de manera incansa-
ble por el desarrollo del Distrito de Riohacha 
y los otros 14 municipios de esta sección del 
país".
Lo afirmó la líder indígena wayuu, Rosa Lin-
da Aguilar.
¡Y esa era la jugada!

Quien no sería oficialista y sí 
cuenta hasta el momento con el 
respaldo del Partido de la Unión 
Nacional que orienta Alfredo 
Deluque Zuleta; del Movimiento 
de Juventud Liberales de Ante-
nor Duran Carrillo y de Equipo 
Guajira, orientado por Rafael Ce-
ballos Sierra.
José Durán Rodríguez, ya co-
menzó a exponer ante los ciu-
dadanos de la capital de La Gua-
jira y sus corregimientos, sus 
propuestas que plasmaria en su 
programa de gobierno que debe 
presentar ante la Registraduría 
Nacional del Estado Civil, al mo-
mento de su inscripción como 
candidato para las elecciones 
del 29 de octubre del presen-
te año, para el período 2024 - 
2027.
¡Y listo el pollo!

Liana Rivadeneira, secretaria de De-
sarrollo Económico.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Opinadores que no rajan ni prestan el hacha…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

El oportunismo político 
es una enfermedad que 
aqueja a muchos, y pa-
rece no tener cura. En un 

país como el nuestro, donde la 
corrupción y la falta de compro-
miso han sido el pan de cada 
día, resulta francamente inaudi-
to que algunos opinadores apro-
vechen su posicionamiento para 
criticar las propuestas que el 
presidente Gustavo Petro le hizo 
al departamento de La Guajira, 
porque se trata de críticos opor-
tunistas que, en su momento, 
ocuparon cargos públicos y no 
hicieron lo necesario por mejo-
rar las condiciones de vida en 
esta región olvidada.

Así por ejemplo, el exvi-
cepresidente Germán Vargas 
Lleras, que también se desem-
peñó como ministro en diferen-
tes oportunidades, no se le vio 
gestionando lo necesario para 
poner en funcionamiento la re-
presa del río Ranchería, vital 
para el desarrollo de La Guajira. 
Además, como consecuencia de 
que anularan la elección de Ne-
mesio Roys, no hizo nada para 
que su partido Cambio Radical 
incluyera un candidato idóneo 
en la terna para designar al go-

bernador encargado, y en lugar 
de defender los intereses del de-
partamento más bien se plegó a 
los partidos corruptos que han 
saqueado a La Guajira durante 
décadas.

El exministro y exfiscal Nés-
tor Humberto Martínez Neira 
también tuvo la oportunidad de 
controlar la corrupción en La 
Guajira, donde las fiscalías han 
mantenido procesos engave-
tados durante más de 15 años 
sin tomar ninguna decisión, y 
no hizo nada para evitar que la 
corrupción campeara a sus an-
chas, a pesar de las evidencias 
y denuncias.

También aparece opinando 
el exvicepresidente Francisco 
Santos, quien ejerció durante 
ocho años, y nunca se supo que 

hubiera liderado un programa 
efectivo para mejorar las condi-
ciones de vida de los guajiros, a 
pesar de tener poder y recursos 
a su disposición.

Ahora, estos personajes, que 
no hicieron nada por La Guajira 
cuando tuvieron la oportunidad, 
se erigen como críticos de las 
propuestas de desarrollo que ha 
presentado el gobierno del pre-
sidente Petro. 

Es inaudito que pretendan 
marcar pauta y dar lecciones de 
lo que ellos mismos no fueron 
capaces de hacer. Su incoheren-
cia es un insulto a la inteligencia 
y sufrimiento de los guajiros.

El presidente Petro, cons-
ciente de la urgencia de resolver 
los problemas de La Guajira, ha 
propuesto un conjunto de obras 

necesarias y ha decretado el es-
tado de emergencia económica, 
social y ecológica para tener un 
mayor margen de maniobra. Es 
una acción valiente y necesa-
ria para enfrentar décadas de 
abandono y corrupción que han 
sumido a La Guajira en la pobre-
za y el olvido.

Vamos a dejar de lado a los 
que "ni rajan ni prestan el ha-
cha" porque no tuvieron el co-
raje ni la voluntad para hacer 
lo que se necesita. Los guajiros 
merecemos un verdadero com-
promiso y acciones concretas 
para mejorar las condiciones de 
vida, y no podemos permitir que 
los oportunistas se interpongan 
en el camino del progreso y la 
justicia. 

Es hora de darle voz a los que 
realmente se preocupan por el 
bienestar de esta región, y exigir 
cuentas a los oportunistas que 
solo buscan su propio interés y 
beneficio personal, para ponerle 
fin a esta tragedia de ineficien-
cia y corrupción en La Guajira. 
Es lamentable que quienes tu-
vieron la oportunidad de marcar 
la diferencia en el pasado ahora 
se atrevan a criticar sin ofrecer 
soluciones reales.

La Guajira 
merece un ver-
dadero com-
promiso, ac-
ciones audaces 
y un manejo res-
ponsable de los recursos para 
superar las adversidades, con 
enfoque integral de largo plazo 
que resuelva los problemas es-
tructurales, garantizando un fu-
turo próspero para los guajiros.

Entre 2012 y 2023 La Guaji-
ra recibió más de 4 billones de 
pesos en regalías que se han 
utilizado en proyectos insignifi-
cantes como parques, patinó-
dromos, canchas sintéticas y 
piscinas, en lugar de diseñar 
una estrategia integral de me-
diano y largo plazo para abordar 
los problemas fundamentales 
de salud, educación, agua pota-
ble, hambre, infraestructura vial 
y generación de empleo.

No podemos permitir que los 
errores del pasado se repitan 
una y otra vez. Es momento de 
poner fin a la negligencia y tra-
bajar juntos para lograr un ver-
dadero cambio en La Guajira.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

La pluma dorada en esta 
ocasión plasma su tinta fina en 
las líneas finas de la página en 
blanco, inspirada en el viento y 
el sol, dos nuevos atractivos o 
fuentes de millonarias riquezas  
detectadas en la Guajira por 
distintas empresas públicas, 
privadas,  nacionales e inter-
nacionales,  como siempre han 
despertado el interés en propios 
y ajenos en sacar ventaja de es-
tas fuentes naturales, lo curioso 
aquí,  es que al final lograr adue-
ñarse  de estos, sin importar las 
comunidades que viven ahí, que 
por años y siglos han sido parte 
ancestral de este territorio, ésos 
mismos  que podemos leer en la  
historia, quienes una vez, hacen 
500 años fueron desplazados 
de sus tierras, y poco a poco 
lucharon hasta establecerse 
como huéspedes del sol, el vien-
to y el mar, aceptando lo que la 
existencia le estaba entregan-
do,  hoy nuevamente se repite 
la colonización de extranjeros  a 
este territorio, vienen y quieren 
dar cualquier limosna a los due-
ños del territorio,  analizando lo 
que han traído, ha sido mmás 
incomodidad,   pero que les va 
a importar,  si saben que luego 
de adueñarse del sol, el viento 
y el territorio wayuu, lo que le 
va a llover es riquezas exagera-
das,  ahora están tratando con 
la ignorancia y la desventaja, de 
un pueblo ancestral que desco-

noce el poder y el dinero que 
su territorio y su riqueza natural 
le generará a los intelectuales, 
que aprovechan esta desventa-
ja y generan conflictos entre cla-
nes, entre familias,  utilizando 
a las traicioneras asociaciones 
y funciondaciones que se es-
tablecieron para usar también 
a los wayuu para quedar ricos, 
mientras que los paisanos si-
guen con hambre y sed, creen 
que con una bolsita de compras 
de menos $30.000. ya estan 
cumpliendo con los dueños 
del territorio, creen que, con el 
supuesto mercado con el que 
se llenan la boca y dicen, ¿que 
mas quieren esos indios?  Se-
ria mas justo preguntarse ¿Que 
mas quieren esos ladrones des-
carados? quienes se montan en 
lujosos carros, apartamentos, 
ropa de marca, alimentos caros 
y viajes exagerados a nombre 
de esos que tratan como anima-
les, creen que ese mísero mer-
cado va a sustentar el hambre y 
la sed de un  hogar conformado 
por 10 personas entre adultos y 
niños, por cada tres meses,  que 
barbaridad, las empresas que 

han estado aquí sacando plata a 
la lata, acostilla del territorio del 
paisano, le llevan tanques de 
agua, sin agua, que pena, pero 
el abuso, la soberbia, el desca-
ro es más que evidente y creo 
que las nuevas empresas y las 

antiguas que ya están multimi-
llonarias como cerrejón, deben 
ser justos con las comunidades 
por las que han y  están afec-
tando,  y como dijo el sabio in-
dígena líder a la visita del señor 
presidente Petro: que si quieren 

ser aliados  de los dueños de la 
tierra, porque les guste o no, les 
duela o no, los wayuu son due-
ños de esas tierras, y no se pue-
de permitir, que sigan viniendo 
a mandar y a crear sus normas 
sobre las del wayuu, deben res-
petar y ser justos, creen que con 
darle a una comunidad de más 
de 200 habitantes unos 200 
a 300 millones,  ya no tendrán 
que ver con ella, eso que le van 
a dar  a los dueños de la tierra, 
no es ni el mugre de la una de 
los millones que van a recibir 
de por vida , por lo que es justo 
que traigan de por vida progreso 
a las comunidades,  sobre todo 
agua  diaria, no agüita una vez 
al mes para llenarse la boca 
diciendo que dieron agua, don-
de solo le dan algunas familias 
cuando quieren darle y ya con 
eso, creen que están solucio-
nando problemas del agua, hay 
estrategias , que deben dejar de 
verlo como un gasto, por Dios, 
sería una inversión, educación 
es fundamental,  apoyar en for-
talecer esta parte, claro que si, 
para hablar el mismo lenguaje 
y más adelante sean los pro-
pios los empleados y no otros 
intelectuales,  discriminando la 
capacidad humana que también 
se puede tejer y preparar desde 
el mismo territorio,  claro que es 
notable que esto no conviene, la 
fortuna se dividiría, y es lo que 
a los dueños de los proyectos 
no les conviene,  ya que han 
aprendido a multiplicar,  sumar, 
restar, pero no a dividir como 
dice la canción de los hermanos 
Zuletas.

Por Delia Rosa Bolaño 
Ipuana

El sol y el viento, dos nuevos atractivos de
millonarias riquezas detectados en la Guajira 

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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ACTUALIDAD

En alianza con la firma 
Datacrédito Experiam la 
empresa Air-e activó el 
reporte masivo de clien-

tes morosos ante las centrales 
de riesgo.

Esto implica que aquellos 

clientes que les llegue la factura 
roja o estén en mora con el pago 
del servicio con la compañía son 
sujetos al reporte a las centrales 
de riesgo, lo cual les afecta su 
historial crediticio.

Adicionalmente, los clientes 

que tengan acuerdos de pago 
con la compañía y hayan incum-
plido con sus obligaciones tam-
bién serán reportados de mane-
ra masiva.

De acuerdo con Fermín De la 
Hoz Torrente, Gerente de Servi-
cios Jurídicos de Air-e, en la Ley 
de servicios públicos domicilia-
rios y el Contrato con Condicio-
nes Uniformes se establecen 
claramente las obligaciones de 
la compañía y de los usuarios 
en la prestación del servicio de 
energía.

El pago del servicio de ener-
gía es la principal obligación 
del usuario, de tal manera que 
si no lo hace o incurre en mora 
estaría incumpliendo de manera 

grave el contrato y su obligación 
legal, lo que da lugar a suspen-
sión del servicio y a la termina-
ción del contrato.

Por otro lado, el mismo Con-
trato con Condiciones Unifor-
mes establece la posibilidad de 
reportar el comportamiento de 
pago de los usuarios a las cen-
trales de riesgo, previo el cum-
plimiento de los requisitos lega-
les, de tal manera que el usuario 
incumplido tendrá un reporte 
negativo y se le limitará el otor-
gamiento de créditos.

De esta manera el usuario 
moroso será objeto de las me-
didas de suspensión, corte del 
servicio y terminación del con-
trato; será reportado ante las 

centrales de riesgo, afectando 
su referencia crediticia y tam-
bién será objeto de procesos 
ejecutivos, en donde los juzga-
dos ordenan el embargo y se-
cuestro de viviendas, vehículos, 
motos, bienes, enseres y sala-
rios, entre otros.

Luego de que la empresa ac-
tive estos procesos, el usuario 
podrá darlo por terminado en la 
medida en que se ponga a paz y 
salvo con el servicio de energía.

La compañía recuerda que 
actualmente tiene amplios pla-
nes de financiación que le per-
mite a los usuarios pagar sus 
deudas con cómodas cuotas y 
evitar procesos jurídicos e inclu-
sive con el embargo de bienes.

Cerrejón ha formado en mer-
cadeo y ventas a 22 artesanos 
de comunidades vecinas a su 
operación. Con este curso se 
busca crear habilidades en los 
que los participantes puedan 
gestionar sus iniciativas empre-
sariales, aprender a establecer 
precios, obtener utilidades acor-
de a su trabajo y abrir espacios 
que permitan generar ingresos 
que impulsen la calidad de vida 
de las comunidades.

“Estos espacios que permi-
ten potencializar capacidades, 
reforzar conocimientos y mejo-
rar la calidad de vida de nues-
tros artesanos, son muestra del 
compromiso que tenemos con 
las comunidades. Cerrejón des-
de hace muchos años, y de ma-
nera constante, apoya no solo la 
formación, sino que propicia es-
pacios para la comercialización 
de productos de nuestros veci-
nos, todo esto como parte de la 
gestión social que hacemos y de 
lo comprometidos que estamos 
con el progreso de nuestra gen-
te”, afirmó Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos Socia-
les de Cerrejón.  

El curso, dictado por el Ser-
vicio Nacional de Aprendizaje 
(SENA), contó con la participa-
ción de artesanos de las comu-
nidades de Trupio Gacho, Cerro 
de Hatonuevo, Katzaliamana I, 
El Milagro, Jurimakal, Pituluma-
na I, Riritana, Maishen y Merra, 
entre otras. Estas personas reci-
bieron formación en estandari-
zación de precios, capital semi-
lla, costo y utilidad de productos.

“Vine muy motivada. Para mí 
tener una bebe de cinco meses 
no fue impedimento, yo dije: ‘yo 
voy sin pensarlo, me llevo a mi 
bebé, no sé cómo voy a hacer 

pero voy a asistir a esa capa-
citación porque sé que me va 
a transformar’, y ha sido así. 
Estos espacios se prestan para 
enriquecer mi conocimiento, 

me permite mejorar aquellas 
debilidades o algo que desco-
nozca. La idea es aprender para 
innovar, para seguir adelante, a 
veces decimos que todo lo sabe-

mos como mujeres artesanas y 
en eso estamos erradas. Estoy 
feliz de estar hoy acá apoyada 
por la empresa Cerrejón”, co-
mentó Leidys Pana, artesana de 

la comunidad Maishen.
“Hoy estamos en un curso 

de mercadeo y ventas que nos 
permite saber cuántas horas 
invertimos en nuestros tejidos 
y cuáles son los precios que de-
bemos sacar, para cuando vaya-
mos a la feria podamos vender 
nuestros productos a un precio 
justo. La importancia de estos 
espacios es que nos genera a 
nosotros los líderes, al resguar-
do y a las artesanas, aprender 
a comercializar los productos 
y darnos a conocer a nuevos 
clientes”, afirmó Odelis Ospino, 
artesana de la comunidad de 
Trupio Gacho.

La formación es parte del 
Programa Fortalecimiento de 
Capacidades, que busca contri-
buir al desarrollo integral de los 
habitantes de comunidades ve-
cinas a la operación,  reforzando 
los usos y costumbres de la cul-
tura wayuu.

“Hoy estamos aquí con nues-
tras artesanas y artesanos brin-
dándoles un curso en gestión 
del emprendimiento en proyec-
tos multiculturales. La idea de 
esta formación es que ellos pue-
dan puedan costear sus produc-
tos, generar utilidad. Podrán, 
con estas capacidades, presen-
tarse en espacios comerciales”, 
afirmó Oscar Sánchez, instructor 
de emprendimiento del SENA.

Con esta iniciativa, Cerre-
jón contribuye al cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 4: Educación de ca-
lidad y 8: Trabajo decente y cre-
cimiento económico, los cuales 
buscan garantizar una educa-
ción inclusiva, equitativa y de 
calidad y promover oportunida-
des de aprendizaje, además de 
promover un crecimiento econó-
mico inclusivo y sostenido, crear 
empleos decentes para todos, 
apoyar las actividades producti-
vas, el emprendimiento, la crea-
tividad y la innovación y mejorar 
los estándares de vida.

Air-e activa reporte masivo de morosos a centrales de riesgo

Cerrejón formó en mercadeo y ventas a artesanos 
de comunidades vecinas a su operación

Cerrejón ha formado en mercadeo y ventas a 22 artesanos de comunidades vecinas a su operación.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En una operación de la Policía, Armada, Fiscalía y autoridades norteamericanas en La Guajira

El General William Enrique 
Salamanca Ramírez, director 
de la Policía Nacional, entregó 
detalles de la operación que 
permitió la captura de Edicto 
Segundo Castañeda Hernández, 
alias ‘Cóndor’, peligroso narco-
traficante en el departamento 
de La Guajira.

La operación se adelantó por 
parte de la Policía Nacional, Ar-
mada Nacional, Fiscalía General 
de la Nación y autoridades nor-
teamericanas en los municipios 
de Uribia, Maicao y en la ciudad 
de Riohacha.

Se estableció que alias ‘Cón-
dor’ fue hallado en su casa, 
aparentemente en estado de 
embriaguez y dormido en un 
chinchorro.

Los uniformados de la Po-
licía, la Armada y la Fiscalía lo 
sorprendieron en una vivienda, 
al parecer donde se encontraba 
con varios familiares.

“Policía, Armada, en coordi-
nación con Fiscalía y EE. UU., 
capturaron a ‘El Cóndor’ y 17 
de sus hombres, quienes debe-
rán responder por los presuntos 
delitos de concierto para delin-
quir y tráfico de estupefacientes. 
Son señalados de ser los posi-
bles traficantes de 8 toneladas 
de cocaína mensual, en alianza 
con el cartel de Sinaloa”, dijo el 
General. 

Asimismo, el alto mando sos-
tuvo que la banda se dedicaba a 
traficar el alucinógeno desde la 
zona costera en la Alta Guajira.

“Realizaban los transbordos 

en lanchas rápidas en alta mar 
a buques de mayor calado uti-
lizados por las organizaciones 
criminales”, reveló el director 
nacional de la Policía.

Cabe indicar que la organi-
zación desarticulada se habría 
especializado en el transporte, 

seguridad y acopio de sustan-
cias ilícitas en el oriente de la 
Alta Guajira. 

“Mediante la adecuación de 
lanchas rápidas para el envío 
de estupefacientes, con destino 
a las Islas del Caribe, Centroa-
mérica y Europa, aprovechando 

el entorno geográfico de la Alta 
Guajira y la instrumentalización 
de comunidades wayuu con fi-
nes delictivos. Los capturados 
y el material incautado durante 
la operación (4 armas de fuego, 
3 proveedores y 20 cartuchos), 
fueron puestos a disposición 
para su judicialización por los 
delitos de tráfico, fabricación 
y/o porte de estupefacientes”, 
afirmó la Armada Nacional.

Además, informaron que 
durante el año 2023 se han 
realizado importantes capturas 
contra grupos dedicados al nar-
cotráfico en La Guajira.

“En el Caribe, la Armada de 
Colombia  adelanta una lucha 

permanente no sólo en el mar 
sino en tierra para contrarrestar 
el delito transnacional del  nar-
cotráfico con resultados contun-
dentes, logrando en lo corrido 
del 2023 la desarticulación de 
cinco organizaciones narcotra-
ficantes afectando  directamen-
te los diferentes eslabones de 
elaboración, comercialización y 
distribución de este ilícito, con 
la captura de 33 sujetos vincu-
lados a actividades del narco-
tráfico entre ellos tres de sus 
principales cabecillas, quienes 
eran conocidos con los alias de 
‘Cóndor’, ‘Samario’ y ‘Raymun-
do’”, confirmaron las autorida-
des marítimas.

En aparente estado de embriaguez y acostado en un chinchorro, 
así fue capturado alias ‘Cóndor’

ACTUALIDAD

General William Enrique Salamanca 
Ramírez, director de la Policía Nacional

Edicto Segundo Castañeda Hernán-
dez, alias ‘Cóndor’

En estado de embriaguez,  así fue capturado alias “Cóndor” después de su 
última fiesta. 

En total fueron 17 las capturas realizadas.

“Vamos a disfrutar del pavimento que la gente pedía y que es una realidad”: Keider Freyle Sarmiento

En total serán 2.5 kilóme-
tros de vías pavimentadas que 
mejorarán significativamente la 
circulación vehicular, reducirán 
el tiempo de desplazamientos 
y aportarán al embellecimiento 
del Distrito de Riohacha.

Estas obras se llevarán a 
cabo gracias a la Resolución 
No. 0658, por medio de la cual 
se adjudicó la ampliación de la 
malla vial y construcción de pa-
vimento en concreto rígido en 
diferentes sectores del Distrito, 
por un valor cercano a los 11 mil 
millones de pesos, a través del 
Consorcio JM Riohacha. 

El secretario de Infraestruc-
tura y Servicios Públicos, Kei-
der Agustín Freyle Sarmiento, 
indicó que la pavimentación en 
zona urbana, donde se ejecuta-
rán los trabajos, es el resultado 
del compromiso del Distrito por 
alcanzar la recuperación total 
de las vías, para que todos los 
ciudadanos gocen de una mejor 
calidad de vida.

“Buscamos mejorar la co-
nectividad vial para seguir cons-
truyendo el bienestar de la co-
munidad. Vamos a disfrutar del 
pavimento que la gente pedía y 
que es una realidad, se prome-
tió durante la campaña, lo ratifi-
camos en las mesas de trabajo 
del Plan de Desarrollo y ya es 
una realidad”, señaló.

A través de esta inversión, se 
intervendrán varios sectores del 
Barrio San Martín, específica-
mente la Calle 22 entre carreras 
15 y 19 a, calle 25 entre carrera 
15 y 18, calle 25 entre carrera 
18 y 19, calle 27a entre carrera 
18 y 21, calle 20 entre carrera 
18 y 19, calle 20 entre carrera 
19 y 19a, carrera 18 entre calle 
21 y 27b, carrera 18 entre calle 
21 y 19, carrera 18 entre calle 
18 y 19.

Asimismo, se pavimentarán 
la calle 45 entre carrera 7 y 7g 
del barrio La Floresta; y en el 
barrio Las Tunas, la carrera 28 
entre calle 15 y 27a, calle 22 

entre carrera 28 y 32, carrera 
32 entre calle 15 y 27a, calle 22 
entre carrera 33 y 33.

En el barrio Jorge Pérez la 

carrera 24b entre calle 14a y 
14c, calle 14b entre carrera 14a 
y 14c; en el Cooperativo la Ca-
rrera 23 entre calles 14d y 14e, 

calle 14e entre carreras 22 y 24, 
calle 14f entre carreras 23 y 24, 
calle 14g entre carreras 22 y 24, 
calle 14h entre carreras 22 y 24, 
calle 14b entre carreras 22 y 27, 
carrera 22 entre calle 14c a la 
14a, carrera 21 entre calle 14c 
a la 14a, carrera 26 entre calles 
13b y 14a; en el barrio Divino 
Niño la Carrera 12c entre calle 
37 y 40; en el Luis Eduardo Cue-
llar la carrera 11 entre calles 21 
y 22; y en el barrio Ranchería la 
calle 20 entre carrera 5 y 5b. 

El deterioro de las diferen-
tes vías urbanas y circundantes, 
en barrios como San Martín de 
Loba, la Floresta y Las Tunas, 
entre otros, se identificaron por 
la dificultad para el tránsito de 
los vehículos y peatones.

Las obras, que impactarán 
de manera positiva a los habi-
tantes de la ciudad, ratifican el 
cumplimiento de los compromi-
sos adquiridos por la adminis-
tración distrital para cambiar la 
historia de Riohacha.

Cerca de 11 mil millones de pesos serán invertidos en el 
mejoramiento de la malla vial de Riohacha

Con la construcción en concreto rígido, bordillos y andenes de 28 calles y carreras, se beneficiarán un total de 
8 barrios de la zona urbana de la ciudad.
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ACTUALIDAD
Por parte de la UNGRD

La manifestación fue a las afueras del palacio municipal

Padres de familia se toman las instalaciones de la secretaria de educación departamental

Durante la jornada, la 
UNGRD entregó en Rio-
hacha mil Canastas Po-
pulares a igual número 

de familias, haciendo presen-
cia en La Guajira con acciones 
contra el hambre y por la vida 
de las comunidades, siguiendo 
las orientaciones del presidente 
Gustavo Petro.

La primera intervención se 
dio en el sector de El Pasito, 
donde fueron entregados 296 
kits de Canastas Populares a fa-
milias del sector, la gran mayoría 
de la etnia wayuu. 

Cabe indicar que esta in-
tervención hace parte de la 
implementación del programa 
‘Hambre Cero’ en La Guajira, un 

propósito del presidente Gusta-
vo Petro en medio de la decla-
ratoria de emergencia social y 
económica en el territorio.

Posteriormente, la entidad 
realizó la entrega 700 kits de 

Canastas Populares en el sector 
Muurai, en la capital de La Gua-
jira.  Allí se beneficiaron 700 fa-
milias de esta acción que hace 
parte del programa ‘Hambre 
Cero’.

Al respecto, sobre estas in-
tervenciones, se pronunció el 
director nacional de la UNGRD, 
Olmedo López.

“El pueblo wayuu priorizado 
desde la UNGRD con alimento 

y agua. La semana del gobierno 
del presidente Gustavo Petro en 
La Guajira, era el anuncio que 
veníamos a quedarnos. Gracias 
Colombia por elegir el cambio”, 
reveló.

Además, dijo que las accio-
nes se van a seguir realizando 
en otros municipios de La Gua-
jira.

“Llevamos 10 días entregan-
do alimento fresco de la cose-
cha de La Guajira a las comu-
nidades wayuu. Sé que 80 mil 
wayuu beneficiados son pocos 
frente al hambre que sufren. 
Pero que alegría y honor servir 
a la política de hambre cero de 
nuestro presidente Gustavo Pe-
tro”, afirmó.

Un total 10 estudiantes 
de décimo grado fueron 
expulsados del interna-
do Indígena San Antonio 

de Aremasain, en jurisdicción 
de Manaure, por realizar unos 
videos de TikTok con el uniforme 
puesto, acto que los directivos le 
llamaron ‘disciplinario’.

Esto generó que los padres 
de familia del Internado Indíge-
na San Antonio de Aremasain, 
se tomaran las instalaciones 
de la Secretaría de Educación 
Departamental, por cuentas del 
despido masivo de sus hijos de 
este plantel educativo por posi-
bles brotes de indisciplina. Esta 

Situación a ellos como represen-
tantes legales de sus hijos no 
les fue notificada.

“Reconocemos como padres 
y acudiente que no está bien lo 
que hicieron, pero que mere-
cen una segunda oportunidad 
de que sigan estudiando, que 
puedan surgir, de que no tengan 
que tomar este tipo de medidas. 
Lo que queremos es llegar a un 
acuerdo, que puedan terminar 
sus estudios”, dijo Johan Pérez, 
padre de familia.

Uno de los estudiantes tam-
bién se pronunció al respecto 
sobre lo ocurrido.

“Nosotros merecíamos una 

segunda oportunidad porque 
estamos a mitad de año y creo 
que no sería justo que nos saca-
ran así del colegio porque aún 

nos falta terminar. Lo que que-
remos es que nos den la oportu-
nidad, y si tenemos que cumplir 
algún compromiso nosotros lo 

hacemos, que nos dejen termi-
nar este año”, dijo Luna Barros, 
estudiante afectada.

Mientras tanto, los directi-
vos del plantel educativo mani-
fiestan que el acto que hicieron 
infringe las normas de la institu-
ción, debido a que el acto fue en 
horas de clases.

Ante las manifestaciones 
realizadas por los padres de fa-
milia en las instalaciones de la 
Secretaría de Educación, les in-
dicaron que debían esperar dos 
días a lo que llegue el funciona-
rio para poder acercarse a la ins-
titución y ver la magnitud para 
luego brindarles una solución.

Varios vigilantes sa-
lieron a protestar este 
día martes 11 de julio a 
las afueras de la alcaldía 
del municipio de Uribia, 
aduciendo que no les han 
pagado cuatro salarios 
por parte de la adminis-
tración municipal. 

Se estableció además 
que por cuarta ocasión 
este grupo de empleados 

que prestan sus servicios 
en la alcaldía de la capi-
tal indígena de Colombia 
y en varias de sus depen-
dencias, pertenecientes 
a una empresa de segu-
ridad, se tomaron pacífi-
camente el palacio mu-
nicipal para exigir el pago 
de los 4 meses que se les 
adeudan. 

De igual manera, ar-

gumentaron que ya están 
cansados de esperar que 
les paguen sus sueldos 
por parte de la actual ad-
ministración local.

Asimismo, en varias 
ocasiones les han infor-
mado a los vigilantes que 
pronta tendrán solución 
con respecto al pago de 
los salarios, pero a la fe-
cha no les han pagado.

Finalmente, informa-
ron que no cuentan un 
contrato laboral y tam-
poco seguridad social. Al 
respecto la alcaldía muni-
cipal de Uribia, en cabeza 
de su alcalde Bonifacio 
Henríquez, no se han 
pronunciado al respecto 
sobre esta situación que 
están denunciando los vi-
gilantes.

Entregan mil kits alimenticios en comunidades wayuu del 
Distrito de Riohacha

Vigilantes de la alcaldía de Uribia 
protestan porque no les han
pagado cuatro salarios

Expulsaron a 10 estudiantes del internado San Antonio de 
Aremasain por realizar videos por TikTok con el uniforme 
puesto

Fueron entregados alrededor de 300 kits de Canastas Populares a familias del sector

Padres de familia del Internado Indígena San Antonio de Aremasain se toma-
ron las instalaciones de la secretaria de educación departamental
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ACTUALIDAD

“Se realizó para consensuar soluciones sostenibles al orden y control”: Alexander León

Informaron las autoridades del Distrito

“Queremos que el barrio Arriba se convierta en un distrito de murales”: Nicolás Lubo

Las autoridades del Dis-
trito de Riohacha se en-
cuentran realizando una 
caracterización de la ocu-

pación pública en la zona céntri-
ca, sector histórico y además en 
la zona turística de Riohacha.

Dicha intervención busca te-
ner un dato preciso de las per-
sonas que en la actualidad se 
encuentran laborando en estas 
zonas de la ciudad mediante la 
informalidad.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Alexan-
der León, lidera esta jornada, la 
cual inició este martes 11 de ju-
lio en la plaza Almirante Padilla.

“Se encuentra todo el equi-
po de trabajo de la Secretaría 
de Gobierno y la dirección de 
seguridad y convivencia reali-
zando una caracterización ac-

tualizada de la ocupación del 
espacio público del distrito, en 
busca de crear procesos junto 
con la conformación del comité 
distrital de espacio público”, in-

formó el funcionario de la alcal-
día de Riohacha.

Cabe indicar que el objeti-
vo de esta caracterización es 
tener un dato preciso de las 

personas que en la actualidad 
realizan labores ambulantes y 
de cierta manera se encuentra 
ocupando el espacio público en 
estos sectores de la capital de 
La Guajira.

“Se realizó para consensuar 
soluciones sostenibles al orden 
y control de los espacios de 
nuestra ciudad de Riohacha”, 
sostuvo Alexander León.

Por su parte, la ciudadanía 
pide a las autoridades del Distri-
to que haya mayores controles 
en esta zona céntrica y turística 
de Riohacha donde los vende-
dores ambulantes invaden los 
espacios públicos.

La comunidad riohachera 
requirió a las autoridades 
del Distrito para que rea-
lizarán operativos en las 

distintas Estaciones de Servicio 
de combustible, ante el aumen-
to de los precios.

Por ello funcionarios de la 
Secretaría de Gobierno y de la 
Dirección de Seguridad y Convi-
vencia adelantaron operativos y 
visitas en las distintas EDS para 
que no se presenten situaciones 
irregulares.

Así lo explicó Alexander León, 
funcionario de la alcaldía de Rio-
hacha.

“La secretaria de gobierno y 
la dirección de seguridad y con-
vivencia, apoyado en sus ins-
pectores, realizaron las visitas 
escalonadas a las estaciones de 
servicio del distrito para mante-
ner el control del despacho de 
combustible”, afirmó el director.

Cabe indicar que las autori-
dades buscan generar percep-
ción de tranquilidad para los 

conductores de vehículos y mo-
tocicletas que diariamente rea-
lizan la compra de combustible, 
sobre todo del subsidiado pues 
escasea pasado los 15 días de 
cada mes.

Se informó que estas accio-
nes de control y registro se van a 
seguir realizando de manera pe-
riódica por parte de los funcio-
narios de la alcaldía del Distrito, 
con la intención de garantizar 
los derechos de los consumido-
res del combustible.

El director de Cultura, Nico-
lás Lubo Matallana, confirmó 
que ya el barrio Arriba de cuenta 
con 6 murales que evidencian la 
historia y la tradición del Distrito 
de Riohacha.

Reveló el funcionario que 
se está logrando una identidad 
cultural, sobre todo en un sector 
donde nació Riohacha y que tie-
ne interminables historias cul-
turales, folclóricas y arraigadas 

del nativo de esta zona de La 
Guajira.

“En lo que nosotros denomi-
namos, anteriormente se llama-
ba área de desarrollo naranja, 
hoy se llama territorio creativo 

para la cultura y los saberes, se 
vienen desarrollando interven-
ciones de murales, se realizó 
una en el Callejón de los Capu-
chinos con el apoyo del Minis-
terio de Cultura y la alcaldía de 
Riohacha y la Dirección de Cul-
tura, por eso hemos querido que 
a la vuelta de unos cinco años 
queremos que el barrio Arriba 
se convierta en un distrito de 
murales”, afirmó Lubo Matalla-
na.

Contó además que también 
con la implementación de estos 
murales, se busca recordar a 
personajes icónicos de la ciudad 
y que dejaron un legado.

“Con el apoyo de ‘Lápiz con 
pies’ y la fundación ‘La Meca’ 
se haga el festival río de pintu-
ras. Esta versión se adelantó del 
30 de junio al 2 de julio, donde 
hubo una intervención de unos 
murales que se hicieron en la 
carrera 3 toponímica, de acuer-
do a la nomenclatura del centro 
de Riohacha se llama Enrique 
Herrera Barros, en honor al cul-
tor y palabrero de la radio”, con-
tó el funcionario.

Finalmente, espera que pron-
tamente se realice la inaugura-
ción de los murales, que tienen 
un propósito cultural, histórico y 

con identidad para esta zona de 
Riohacha y sus habitantes. 

“Fueron seis murales repre-
sentativos que cuentan un poco 
la narrativa de la historia y tradi-
ción de Riohacha, la idea es que 
vamos a hacer la inauguración 
oficial junto a la inauguración 
de las placas de los nombres 
de las calles. Le decimos a la 
ciudadanía que esté atenta, es-
tamos haciendo esfuerzos para 
iluminar en la noche, personas 
que llegan a realizar sus selfies, 
eso lo estamos haciendo con la 
dirección de servicios públicos. 
Muy pronto lo estaremos anun-
ciando”, finalizó.

Autoridades del Distrito realizan caracterización de personas 
que ocupan espacios públicos en zonas turística y céntrica

Realizaron operativos de control en las EDS de Riohacha, para 
evitar supuestas irregularidades

Dirección de Cultura promueve 6 murales que cuentan la historia 
y la tradición de Riohacha

Nicolás Lubo Matallana, Director de 
Cultura.

Estos murales evidencian la historia y la tradición del Distrito de Riohacha.
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BIENESTAR

Recientemente, Holanda ha 
tomado una decisión audaz al 
acordar entre las escuelas y las 
familias impedir el uso de celu-
lares en las escuelas, motivados 
por la creciente preocupación 
sobre la distracción que los ce-
lulares generan en los alumnos, 
así como sus efectos en el cere-
bro y la capacidad de concentra-
ción.

El diseño de los dispositivos 
móviles, con sus aplicaciones y 
notificaciones constantes, co-
lores, brillos, sonidos y demás 
características, está diseñado 
para captar nuestra atención 
y estimular la liberación de 
dopamina en el cerebro. Esta 
hormona del placer refuerza la 
conexión entre la gratificación 
instantánea y el uso del celular, 
lo que puede llevar a una depen-
dencia y dificultad para concen-
trarse en otras tareas, como el 
aprendizaje en el aula. ¿Será la 
solución prohibir los celulares 
en las escuelas a fin de reducir 
esta distracción y fomentar una 
mayor atención en las aulas?

Varios estudios han demos-
trado que el uso excesivo de los 
celulares puede tener efectos 
negativos en el cerebro, espe-
cialmente en el desarrollo cog-
nitivo y emocional de los chicos.

La constante estimulación 
digital puede afectar la capaci-
dad de atención, la memoria y 
la capacidad de reflexión profun-
da. Además, el uso excesivo de 
dispositivos electrónicos puede 
generar ansiedad, depresión y 
dificultades para establecer re-
laciones sociales significativas. 
La prohibición de celulares en 
las escuelas ha sido un primer 
paso en varios países para fo-
mentar la desconexión, permi-
tiendo a los alumnos desarrollar 
habilidades de concentración 
y promoviendo un equilibrio sa-
ludable entre la vida digital y la 
vida real.

La decisión de permitir o 
prohibir los celulares en las es-
cuelas es un tema complejo y 
debe considerarse cuidadosa-
mente. Si bien la prohibición 
puede ayudar a minimizar la 
distracción y promover un am-
biente de aprendizaje más en-
focado, también es importante 
reconocer que los dispositivos 
móviles pueden ser herramien-
tas valiosas para el aprendiza-
je y la comunicación en ciertos 
contextos. Una alternativa viable 
sería establecer pautas claras y 
educar a los alumnos sobre un 
uso responsable de los celula-
res, enseñándoles a gestionar 
su tiempo y a utilizarlos de ma-
nera productiva.

Además de establecer pau-
tas claras y educar a los alum-
nos sobre un uso responsable 
de los celulares, es importante 
considerar otras estrategias 
para abordar este tema en las 
escuelas. Una opción es imple-

mentar períodos designados de 
“libre de celulares” durante las 
clases, donde se aliente a los 
estudiantes a apagar sus dis-

positivos y centrarse completa-
mente en la clase y actividades 
educativas. Esto proporcionaría 
un espacio dedicado para la 

concentración y la interacción 
sin distracciones digitales.

Por otro lado, es fundamen-
tal fomentar el desarrollo de ha-

bilidades de autorregulación en 
los estudiantes. En lugar de de-
pender exclusivamente de una 
prohibición, se puede trabajar 
en colaboración con los estu-
diantes para que ellos mismos 
sean conscientes de cómo los 
celulares pueden afectar su con-
centración y rendimiento acadé-
mico. Promover la autorreflexión 
y el autocontrol los ayudará a 
tomar decisiones informadas 
sobre cuándo y cómo utilizar 
sus dispositivos, brindándoles 
herramientas para gestionar su 
tiempo y atención de manera 
efectiva.

Además, se pueden explorar 
alternativas tecnológicas que 
promuevan el aprendizaje acti-
vo y la participación en el aula. 
Por ejemplo, se pueden utilizar 
aplicaciones educativas especí-
ficas o dispositivos compartidos, 
como tabletas o computadoras, 
que estén preconfigurados con 
software educativo y restriccio-
nes de acceso a redes sociales 
y juegos. De esta manera, se 
aprovecharían los beneficios de 
la tecnología mientras se mini-
miza la distracción y se mantie-
ne un enfoque en el contenido 
académico.

En última instancia, cada 
escuela y sistema educativo de-
berá evaluar las necesidades y 
circunstancias particulares al to-
mar decisiones sobre el uso de 
celulares en las aulas. No hay 
una solución única para todos, 
y es importante considerar los 
beneficios y desafíos específicos 
de cada enfoque. La clave está 
en encontrar un equilibrio que 
promueva el aprendizaje efecti-
vo, fomente la atención plena y 
prepare a los estudiantes para 
manejar de manera responsable 
la tecnología en su vida diaria.

Cada escuela y sistema educativo deberá evaluar las necesidades y circunstancias particulares al tomar decisiones sobre el uso de celulares en las aulas

Docentes vs. celulares: ¿Quién ganará la batalla por la 
atención de los alumnos?
La constante estimulación digital puede afectar la capacidad de atención, la memoria y la capacidad de re-
flexión profunda
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JUDICIALESJUDICIALES

Después de que unos traba-
jadores trataron de remover un 
pedregal que se encontraron en 
la obra que realizaban, detona-
ron un tramo y las piedras salie-
ron disparadas causando daños 
en una vivienda.

Los habitantes del corre-
gimiento Guayacanal, en San 
Juan del Cesar quedaron asus-
tados al escuchar la explosión, 
que al mismo tiempo quebró las 
ramas de algunos árboles.

Se conoció que los autores 
de esta detonación fueron los 
obreros contratados para eje-
cutar los trabajos de instala-
ción del alcantarillado sanitario, 
quienes dinamitaron una zona 
de material rocoso.

La onda expansiva se des-
plazó hasta el corregimiento cer-
cano de El Totumo, donde tam-
bién quedaron impresionados 
con el estruendo de la explosión 
ocurrida.

Después de siete meses de 
seguimiento, los integrantes del 
grupo delincuencial los Bende-
cidos fueron detenidos, quienes 
en La Guajira se apoderaron 
alrededor de 130 millones de 
pesos.

La Seccional de Investiga-
ción Criminal, Sijin de la Policía 
Nacional capturó en Riohacha, 
Barranquilla, Montería y Popa-
yán; a quienes se dedicaban al 
hurto en la modalidad de fleteo. 

Ellos fueron identificados 
como: Luis Gómez, Yacqueline 
Fransual Ayala, Kevin Gómez y 
Harold Menco; que están sindi-
cados de los delitos de concier-
to para delinquir, hurto agrava-
do y calificado, y porte ilegal de 
armas de fuego.  

Las actividades delictivas 
comenzaron el 8 de octubre de 

2022, en un restaurante de Rio-
hacha, donde le quitaron a una 
pareja la suma de 18 millones 
de pesos.

Estas personas habían reti-
rado de una entidad bancaria 
del Distrito la gruesa suma de 
dinero y fueron marcados den-

tro de la institución y seguidos 
por otro miembro de la banda.

Con la captura de los Bende-
cidos se logra el esclarecimien-

to de cuatro casos de fleteo, dos 
ocurridos en la capital de La 
Guajira en el 2022 y dos más 
en el presente año.

Amenazaban y exigían 
dinero a los comerciantes 
del mercado nuevo de Rio-
hacha, era la modalidad 
del combo Los Cantineros, 
siendo capturados cinco 
de ellos por el Grupo Anti-
secuestro y Antiextorsión, 
Gaula de la Policía Nacio-
nal.

Las detenciones se 
realizaron en esta ciudad, 
en el marco de la opera-
ción Cronos, que se ade-
lantó en coordinación con 
la Fiscalía General de la 
Nación.

En el procedimiento 
judicial aprehendieron a: 
Leyder Enrique Escalona 
Bermúdez, alias el Líder, 
José Camilo Pimienta Loai-
za, alias el Negro, Mauricio 
Hernández Rivera, alias 
Mauro, Yeiner Óscar Gon-
zález Pérez, alias Oscarito, 
y Ernesto Raúl Escalona 
Bermúdez, alias el Veneco.

Los capturados están 
solicitados por el Juzga-
do Segundo Penal Muni-
cipal Ambulante, por los 
delitos de concierto para 
delinquir, por darse para 

la extorsión y la extorsión 
agravada.   

En la investigación los 
Cantineros realizaban exi-
gencias económicas a va-
rios comerciantes del mer-
cado nuevo de Riohacha, 
que oscilaban desde los 
100 a los 150 mil pesos.

De acuerdo a las labo-
res judiciales, este grupo 
criminal tenía como mo-
dus operandis, analizar a 
sus posibles víctimas, lu-
gar de trabajo, familia y vi-
vienda, para luego, hacer 
las extorsiones.

Según narra una fuente, 
después de que la víctima retiró 
una gruesa suma de dinero de 
una entidad bancaria, fue abor-
dado por hombres armados que 
exigieron la entrega del botín, 

pero al oponerse al hurto, fue 
herido con arma de fuego.

El lesionado responde al 
nombre de Luis Gutiérrez, mili-
tante del partido Fuerza Ciuda-
dana, quien fue impactado a la 

altura de la pelvis y conducido 
hasta el hospital Nuestra Seño-
ra del Perpetuo Socorro, donde 
recibe atención médica.

Los hechos ocurrieron en el 
barrio La Florida en el munici-
pio indígena, cuando la víctima 
transportaba la totalidad de 53 
millones de pesos a bordo de un 
triciclo de servicio público.

Guajira News conoció que, 
en el recorrido hacia la residen-
cia de esta persona, le salieron 
dos sujetos en una motocicleta 
y se apoderaron del dinero y 
le dispararon al oponer resis-
tencia, muchas personas pre-
senciaron el hecho, pero se 
escondieron atónitos ante la 
inclemencia de los delincuentes 
que amenazaron a las víctimas 
y los espectadores de este he-
cho criminal.

Explosión dejó daños en 
una vivienda al detonar 
pedregal

Herido en atraco dirigente político 
de Fuerza Ciudadana en Uribia

Capturados cuatro integrantes del grupo de fleteros 'Los 
Bendecidos'

Detenidos cinco integrantes del combo 'Los Cantineros': 
extorsionaban en el mercado nuevo

San Juan del Cesar

Riohacha

Riohacha

Luego de haber retirado dinero de una entidad bancaria

Luis Gómez, Yacqueline Fransual Ayala, Kevin Gómez y Harold Menco, capturados.

Luis Gutiérrez, militante del partido Fuerza Ciudadana, lesionado.
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‘Dama blanca’ es una cola-
boración realizada por el com-
positor y cantante, Iván Ovalle 
y el acordeonero Juancho de 
la Espriella; ambos artistas 
decidieron brindarles a sus 
seguidores un nuevo formato 
musical con melodía y letra.

“Cuando Iván Ovalle me 
llamó para que lo acompa-
ñara en un tema inédito de 
su autoría con mi acordeón 
mi respuesta fue: ‘Vancho’ yo 
crecí con la música de tu ge-
neración, para mi es un honor 

acompañarte, yo me enamoré 
del vallenato con la poesía de 
ustedes. Con todo el amor del 
mundo hoy presentamos jun-
tos esta belleza de canción”, 
manifestó el acordeonero sin-
celejano.

Este tema viene acompa-
ñado de un videoclip que tie-
ne a la actriz Kimberly Reyes 
como protagonista, desarro-
llando la excelente trama de 
esta obra que tiene melodías 
llenas de emociones y letras 
que tocan el corazón. La pro-

ducción audiovisual estuvo 
a cargo de 6609 Films y se 
grabó en la capital del depar-
tamento del Atlántico, Barran-
quilla.

“Estamos emocionados 
de presentar “Dama Blanca”, 
en colaboración del increíble 
acordeón de Juancho de la 
Espriella. Ya está disponible 
para que se dejarse llevar por 
la magia del vallenato con 
esta melodía llena de emocio-
nes y letras que tocan el cora-
zón”, manifestó el cantautor.

Virales se hicieron las imá-
genes donde se ve a la creado-
ra de contenido Aida Victoria 
Merlano muy cercana al can-
tante Ryan Castro en una dis-
coteca en parís, Francia, lo que 
ha generado curiosidad entre 
los seguidores de estos recono-
cidos personajes y han hecho 
virales las imágenes donde se 
nota evidente cercanía entre 
ambos.

Todo parece haber sido 
captado en días anteriores en 
pleno baile entre Aida y Ryan 
Castro, donde no es cualquie-

ra la «coreografía», de acuerdo 
a lo comentado y grabado en 
videos, estos personajes esta-
ban bailando muy pegaditos, 
en otras circunstancias disfru-
tando de una noche de fiesta, 
que algunos han citado en co-
mentarios que puede ser un 
romance escondido o simple-
mente una salida de disfrute 
como sin ningún misterio, la 
influenciadora ha comentado 
en otros momentos de su vida 
haber tenido.

Hasta a relucir salió el pa-
sado amoroso de Aida Victo-

ria, pues entre los miles de 
comentarios alrededor de las 
imágenes se atrevieron a decir 
que «cualquier cosa es mejor 
que…» agregando el nombre 
de su más reciente expareja, 
y si bien la fémina no ha dado 
declaraciones sobre su actual 
vida sentimental, el que si lo 
hizo fue el intérprete de Monas-
tery: «… Por las cosas que estoy 
leyendo tengo que decirles que 
estoy soltero y el que está sol-
tero sale con quien quiera pa’ 
donde quiera» mencionó a tra-
vés de su historia de Instagram.

El cantautor y acor-
deonero Omar Geles 
subió en sus redes so-
ciales un tierno video 
compartiendo con sus 
siete hijos durante sus 
vacaciones en un yate. 
El rey vallenato aprove-
chó también para en-
viarle un mensaje a su 
padre y a sus exparejas.

“Esta dicha la com-
parto con ustedes. Te-
ner a mis 7 hijos jun-
tos aquí conmigo es 
indescriptible. No sé ni 
qué decir, pero lo que 
sí sé es que, aunque 
me haya separado de 
las primeras mamás 
de mis hijos, de ellos 
jamás lo haré. El amor 
hacia la pareja es así, 
pero el amor a los hijos 
es para siempre”, dijo 
inicialmente el acordeo-

nero.
Añadió, que, aunque 

se haya separado de 
sus primeras esposas, 
siempre tendrá por en-
cima de eso el cariño 
hacia sus hijos. Recor-
dando la separación de 
su madre con su papá 
y los duros momentos 
que vivió en su infancia 
por este suceso.

“El (amor) de los 
hijos hacia los padres 
debe ser aún mayor. Por 
eso viejo lindo mío, aun-
que no crecí mi infancia 
a tu lado te llevo en mi 
corazón. Y por eso te es-
cribí esta canción. Este 
momento no lo cam-
bio por nada, los amo 
mis seguidores lindos. 
Con el alma les dejo 
este mensaje”, expresó 
mientras escuchaba de 

fondo la canción ‘Histo-
ria’ que le compuso a su 
papá y que fue grabada 
por Los Diablitos.

Por último, Omar Ge-
les le dedicó un mensa-
je a su expareja falleci-
da Liliana Carrillo Soto, 
con quien tuvo sus pri-
meros hijos José y Omar 
Geles.

“(Agradeciéndole 
con mi alma y mi espí-
ritu a mi primer amor 
Liliana Carrillo Soto por 
haber criado a @goe-
geles y a @oygeles con 
esa educación y noble-
za. Siempre estarás en 
nuestros corazones, 
ellos heredaron tu hu-
mildad y tu nobleza)”, 
finalizó el emotivo men-
saje publicado en su 
cuenta oficial de Insta-
gram.

SOCIALES & CULTURA

Por: Jorge Rosado

Por: Jorge Rosado

Así suena ‘Dama blanca’ con Iván Ovalle en el canto y 
Juancho de la Espriella en el acordeón

«Salgo con quien quiera», Ryan Castro sobre supuesta 
relación con Aida Victoria

“El amor a los hijos es para siempre”: el tierno mensaje 
de Omar Geles a sus 7 retoños

La producción audiovisual estuvo a cargo de 6609 Films y se grabó en la capital del departamento del Atlán-
tico, Barranquilla.

Sobre su situación sentimental actual fue muy claro el cantante del género urbano, a través de sus redes 
sociales.

El músico disfruta de sus vacaciones en compañía de sus hijos.
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NACIONALES
Ministerio del Transporte llama al gremio de taxistas 
a dialogar y evitar así que afecten la economía

“Seguimos desacelerando la inflación y sigue cayendo el precio 
promedio de los alimentos”: Presidente Gustavo Petro

En declaraciones al Informativo Colombia Hoy Radio, el funcionario mostró los avances tangibles en los compro-
misos asumidos por el Presidente Gustavo Petro con el gremio del transporte público al tiempo que les pidió no 
manejar un doble discurso ni afectar la economía del país.

Según el DANE, la división ‘alimentos y bebidas no alcohólicas’ fue la única división que registró una variación 
mensual negativa de -0,53%; las mayores disminuciones de precio se reportaron en las subclases: zanahoria 
(-8,40%), plátanos (-6,74%) y papas (-5,40%).

Una invitación al gremio de 
los taxistas para que se sien-
ten en una mesa de diálogo y 
se avance en la solución de sus 
peticiones en lugar de afectar 
la economía del país realizando 
una movilización del sector, for-
muló este martes el viceministro 
de Transporte, Carlos Enríquez 
Caicedo.

“Como Gobierno Nacional so-
mos respetuosos de la moviliza-
ción. Pero lo que les decimos (al 
gremio de taxistas) es ‘adelanté-
monos a los hechos’ porque, por 
lo general, estas movilizaciones 
terminan en mesas de diálogo. 
La invitación es: ‘sentémonos ya 
y evitemos afectar la economía 
del país”, señaló el funcionario.

En declaraciones al Informa-
tivo Colombia Hoy Radio, el Vice-
ministro Enriquez recordó que el 
Gobierno del Cambio ha tenido 
una muy buena interlocución 
con el sector de taxistas con el 
que se suscribió un acuerdo de 
17 puntos, entre los cuales hay 
dos que son los que motivan la 
convocatoria de un paro del sec-
tor.

“Los puntos sensibles son 
el de las tarifas preferenciales 

para el precio de la gasolina y 
el del tema de la ilegalidad en 
el sector. Frente a ambos veni-
mos avanzando de manera po-
sitiva y los hemos conversado 
con honestidad por encima de 
la mesa”, añadió.

El Viceministro recordó que 
frente a la demanda de los re-
presentantes de los taxistas por 
el tema de la informalidad en el 
sector “podemos revisar las ac-
tividades realizadas por los tres 
Gobiernos anteriores y veremos 
que, si bien buscaron solucio-
narlas, no lo lograron”.

“Lo fácil para nosotros, fren-
te al tema de la informalidad, 
sería cerrar los ojos y dejarle el 
problema al siguiente Gobierno, 
pero no lo vamos a hacer. So-
mos responsables y ponemos el 
debate sobre la mesa. En este 
Gobierno no tomamos decisio-
nes a espaldas de los taxistas, 
sino con ellos”, enfatizó.

Frente al tema del alza en el 
precio de la gasolina, otro de los 
puntos que invocan los taxistas 
para justificar el paro, el funcio-
nario recordó que el Fondo de 
Estabilización no nos permite 

tener un precio diferencial en 
el precio de la gasolina. O este 
Gobierno subsidia la gasolina 
o hace obras que benefician al 
país”, recordó.

Enríquez Caicedo recordó 
que desde el primer encuentro 
del Presidente Gustavo Petro 
con los representantes del gre-
mio de los taxistas, el Gobierno 
del Cambio ha venido cumplien-
do con sus compromisos. “El 
Presidente se comprometió a 
revisar el SOAT y ya hay un des-
cuento del 50 % en el SOAT a 
favor del sector”.

“De igual manera, frente al 
tema de la planilla de viaje oca-
sional, otra de las solicitudes de 
los taxistas, ya se avanzó. Toma-
mos la decisión, por instrucción 
del Presidente, de aumentar de 
seis a doce las planillas de via-
je ocasional, lo que les permitió 
obtener mayores ingresos”, dijo.

El Viceministro recordó que 
el Plan Nacional de Desarrollo 
‘Colombia Potencia Mundial de 
la Vida’ incluyó un artículo que 
atiende otra de sus demandas: 
transitar los vehículos que cum-
plieron su vida útil hacia los ve-
hículos eléctricos”. Y que la car-

tera de Transporte trabaja en la 
construcción de una plataforma 
para el sector.

“El próximo 20 de julio, el 
Gobierno Nacional presentará 
a consideración del Congreso 
el proyecto de Régimen San-
cionatorio y el Código Nacional 
de Tránsito, que recoge otras 
peticiones del gremio de los ta-
xistas, pero buscamos de ellos 
tener los canales para socia-
lizarlos y trabajar en conjunto 
para encontrar las soluciones”.

Finalmente, Enríquez Cai-
cedo instó a los taxistas a ser 
coherentes frente a las tarifas 
dinámicas y al uso de platafor-
mas digitales. “La última movi-
lización del sector fue el 22 de 
febrero y hoy les decimos que se 
ha avanzado; que el Gobierno 
ha conseguido resultados y que 
lamentamos que la decisión de 
ellos sea parar otra vez”.

“Lamento que haya un doble 
discurso porque los taxistas uti-
lizan las tarifas dinámicas, utili-
zan las plataformas y cuando el 
Ministro habla de ellas, ellos se 
escandalizan. Hoy les pedimos 
que nos sentemos a dialogar”, 
puntualizó.

El Presidente Gustavo Petro 
destacó la desaceleración del 
Índice de Precios al Consumidor 
(IPC), que para junio de este año 
se ubicó en 12,13% y registró 
una variación mensual de 0,30%, 
frente a mayo de 2023, de acuer-
do con lo informado por el Depar-
tamento Administrativo Nacional 
de Estadística (DANE).

“Seguimos desacelerando la 
inflación y sigue cayendo el pre-
cio promedio de los alimentos” , 
precisó el Jefe de Estado.

Y así lo demuestran las cifras, 
pues según el DANE, la división 
‘alimentos y bebidas no alcohó-
licas’ fue la única división que 
registró una variación mensual 
negativa de -0,53%; las mayores 
disminuciones de precio se re-
portaron en las subclases: zana-

horia (-8,40%), plátanos (-6,74%) 
y papas (-5,40%).

“Lo más exitoso es la disminu-
ción del precio de los alimentos”, 

agregó el Mandatario al respecto.
En ese mismo sentido, el 

Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, Ricardo Bonilla, indicó 
en Colombia Hoy Radio que “ya 
llevamos tres meses con tenden-
cia descendente de inflación y 
esperamos llegar al final del año 
a una inflación de 9.5% lo que 
implica que, con el Banco de la 
República estemos monitorean-
do los resultados de la misma 
mensualmente, en relación con 
el incremento de precios de los 
combustibles que es el que hoy 
está afectando la inflación”.

Así mismo, otro de los datos 
entregados por la entidad señala 
que entre enero y junio de 2023 
la variación del IPC total fue de 
6,15%, menor en 0,94 a la re-
portada en el mismo periodo del 
año anterior, cuando se ubicó en 
7,09%.

El funcionario recordó que el próximo 20 de julio el Gobierno Nacional presen-
tará a consideración del Congreso el proyecto de Régimen Sancionatorio y el 
Código Nacional de Tránsito, que recoge peticiones del gremio de los taxistas.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Una jueza federal de Cali-
fornia (EU) dio luz verde 
este martes a la dispu-
tada compra de la em-

presa de videojuegos Activision 
Blizzard por parte del gigante 
tecnológico Microsoft, que la 
Comisión Federal de Comercio 
(FTC, por sus siglas en inglés) 
había intentado detener.

La jueza Jacqueline Scott 

Corley, que paralizó temporal-
mente el acuerdo el mes pasa-
do, escuchó a las partes duran-
te cinco jornadas y hoy rechazó 
una moción de la FTC para de-
tener cautelarmente la compra, 
cuyo plazo límite es el 18 de ju-
lio, informaron medios locales.

En la decisión, de 53 pági-
nas, Corley indicó que la FTC 
no ha demostrado de manera 

convincente que esa operación 
vaya a perjudicar a la competen-
cia, mientras que las partes, en 
cambio, han aportado pruebas 
que apuntan a que será benefi-
ciosa para los consumidores.

El presidente de Microsoft, 
Brad Smith, mostró su agradeci-
miento a la jueza en una breve 
nota y expresó su “esperanza de 
que otras jurisdicciones sigan 

trabajando para llegar a una re-
solución a tiempo”.

El consejero delegado de Ac-
tivision, Bobby Kotick, también 
aplaudió la decisión: “Nuestra 
fusión beneficiará a los con-
sumidores y los trabajadores. 
Permitirá la competencia en 
lugar de dejar que los líderes 
arraigados en el mercado sigan 
dominando nuestra industria de 

rápido crecimiento”.
Microsoft anunció en febrero 

de 2022 la compra de Activision 
por casi 69,000 millones de dó-
lares, en lo que sería la mayor 
adquisición del gigante tecno-
lógico y la mayor operación de 
este tipo en el sector del video-
juego. 

Pero la FTC interpuso una de-
manda en diciembre, señalando 
que la operación permitiría a Mi-
crosoft disminuir la competen-
cia en el sector del videojuego 
al pasar a controlar importantes 
franquicias desarrolladas por 
Activision como “Warcraft”, “Call 
of Duty” o “Candy Crush”. 

Aunque la FTC ha perdido 
esta batalla, la operación toda-
vía tiene obstáculos, puesto que 
el regulador puede recurrir esta 
decisión -algo que ya ha sugeri-
do que hará- y, aparte, Microsoft 
tiene pendiente de resolver el 
bloqueo de la compra en Reino 
Unido.

“En los próximos días anun-
ciaremos nuestro siguiente 
paso para seguir luchando por 
preservar la competencia y pro-
teger a los consumidores”, dijo 
a CNBC un portavoz de la FTC, 
que insistió en que la compra es 
una “clara amenaza” en los ám-
bitos de los juegos en la nube, 
los servicios de suscripción y las 
consolas.

Rechazar las “cookies” al 
navegar por internet deberá ser 
tan fácil como aceptarlas y las 
dos acciones deberán presen-
tarse a los usuarios en un lugar 
y en un formato destacado.

Lo recogen así las directrices 
sobre patrones engañosos del 
Comité Europeo de Protección 
de Datos, que entrarán en vigor 
el próximo mes de enero, y para 
facilitar su implementación en 
España la Agencia Española de 
Protección de Datos ha actua-
lizado la “Guía sobre el uso de 
cookies”.

La nueva versión de este 
“manual” realizada por la AEPD 
ha sido elaborada con la par-
ticipación de los principales 
sectores afectados: la Asocia-
ción Española de la Economía 
Digital (Adigital), la asociación 
Anunciantes, el organismo de 
autorregulación de la indus-
tria publicitaria Autocontrol y la 
asociación mundial de comuni-
cación, publicidad y marketing 
digital IAB Spain.

El Comité Europeo de Protec-
ción de Datos publicó el pasado 
mes de febrero las Directrices 
sobre patrones engañosos en 
redes sociales, y la Agencia 
Española ha incorporado a la 

nueva versión de la Guía esos 
criterios, que establecen que las 
acciones de aceptar o rechazar 
cookies tienen que presentarse 
en un lugar y formato destaca-
dos, y ambas acciones deben 
estar al mismo nivel, sin que sea 
más complicado rechazarlas 
que aceptarlas.

Cómo deben mostrarse 
estas opciones

La guía que ha elaborado la 
AEPD incluye nuevos ejemplos 
sobre cómo deben mostrarse 
estas opciones ofreciendo indi-
caciones sobre, entre otros, el 
color, tamaño y lugar en el que 
aparecen.

En el caso de las cookies 
“de personalización”, cuando 
el propio usuario toma decisio-
nes sobre ellas (por ejemplo, la 
elección del idioma de la web o 
la moneda en la que desea rea-
lizar transacciones), se trata de 
cookies técnicas que no requie-
ren de consentimiento, pero que 
no se pueden utilizar para otras 
finalidades.

Sin embargo, ha observado 
la AEPD, cuando es el editor el 
que adopta este tipo decisiones 
sobre las cookies de personali-
zación basándose en la infor-

mación que obtiene del usuario, 
deberá informar sobre ello ofre-
ciendo de forma destacada la 
opción de aceptarlas o rechazar-
las, y tampoco podría utilizarlas 
para otras finalidades.

En cuanto a los “muros de 
cookies”, la Guía anterior ya pre-
cisaba que para que el consen-
timiento pudiera considerarse 

otorgado libremente, el acceso 
al servicio y a sus funcionalida-
des no podía estar condicionado 
a que el usuario consistiese el 
uso de las cookies.

Podía haber supuestos por 
lo tanto en los que la no acepta-
ción de la utilización de cookies 
impidiese el acceso al sitio web 
o la utilización total o parcial del 

servicio, siempre que se infor-
mase al usuario y se ofreciese 
por parte del editor una alterna-
tiva de acceso al servicio sin ne-
cesidad de aceptar el uso de las 
cookies, ha señalado la AEPD en 
una nota de prensa, y ha aclara-
do que esta alternativa no ten-
drá por qué ser necesariamente 
gratuita.

Jueza de EU da luz verde a compra de Activision por parte 
de Microsoft

Rechazar las “cookies” al navegar por internet deberá ser 
tan fácil como aceptarlas

La FTC no ha demostrado de manera convincente que esa operación vaya a perjudicar a la competencia y ha 
aportado pruebas de que será beneficiosa.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Luis Díaz puso primera. El 
extremo colombiano se unió a 
la pretemporada de Liverpool, 
que había iniciado el pasado 
sábado, y este martes tuvo su 
primera sesión de entrenamien-
tos bajo la dirección de Jürgen 
Klopp con miras la Premier 
League, que iniciará el próximo 
mes, así como la Europa League 
en la que disputarán la fase de 
grupos.

El atacante fue uno de los 
13 jugadores que iniciaron tra-
bajos en el AXA Training Centre 
junto a Trent Alexander-Arnold, 
Alisson Becker, Cody Gakpo, 
Jordan Henderson, Diogo Jota, 
Caoimhin Kelleher, Ibrahima 
Konate, Alexis Mac Allister, Andy 
Robertson, Mohamed Salah, 

Dominik Szoboszlai, Kostas Tsi-
mikas y Virgil van Dijk.

La primera sesión de entre-
namientos de Liverpool inició 
con trabajos de gimnasia y rea-
daptación, mientras que los fut-
bolistas que ya venían entrenan-
do tuvieron práctica en campo. 
Harvey Elliott y Curtis Jones son 
los únicos jugadores que aún no 
se han unido al plantel tras te-
ner unos días más de descanso 
por su participación en la Euro 
Sub 21.

¿Qué viene para Luis Díaz 
en esta pretemporada?
El extremo colombiano tra-

bajará unos días en Liverpool y 
posteriormente viajará a Alema-
nia para disputar dos partidos 

amistosos en los que enfrentará 
a Karlsruher SC y Greuther Fur-
th, equipos de la segunda divi-
sión de ese país.

Después, el jugador y el equi-
po continuarán su gira por Sin-
gapur en donde viajarán a jugar 
otros dos encuentros de prepa-
ración. Primero se medirán al 
Leicester City y posteriormente 
al Bayer Múnich. El equipo ce-
rrará su gira regresando a Ingla-
terra para enfrentar en Deep-
dale al Darmstadt 98, recién 
ascendido a la Bundesliga.

¿Cuándo debutaría Luis 
Díaz en el Liverpool 2023-

2024?
Luis Díaz tendrá un mes de 

trabajo y cinco partidos amisto-

sos para hacerse con un lugar 
en once inicial de Jürgel Klopp. 
Las expectativas con el extremo 
colombiano son altas y esperan 
que esta temporada pueda des-
tacar y tomar revancha del año 
anterior, en el que estuvo la gran 
mayoría fuera por lesión.

El primer enfrentamiento de 

los Reds en la Premier League 
será el domingo 13 de agosto a 
las: 10:30 a.m. (hora colombia-
na) cuando visiten a Chelsea en 
el estadio Stamford Bridge de 
Londres, mientras que dos se-
manas después jugará la Euro-
pa League, sin embargo, aún no 
se han sorteado los grupos

Todo parece indicar 
que Daniel Ruiz ten-
drá segundo capítulo 
en Millonarios. El vo-
lante no la pasa bien 
en Santos de Brasil. 
El nuevo entrenador, 
Paulo Turra, confirmó 
que no contaría con el 
colombiano y desde ya 
hace dos semanas se 
entrena con la reserva. 
Habrá una reunión cla-
ve con la directiva del 
equipo brasileño para 
definir su futuro.

Según informó el 
VBar de Caracol Radio, 
el agente de Daniel 
Ruiz hablará con Fal-
cao, director deportivo 
de Santos. “De no con-
tinuar en Brasil, llega-
ría a Bogotá la próxima 
semana”, destacó el 

medio. Sería un buen 
refuerzo para Millona-
rios que justamente 
se quedó sin una ficha 
clave como la de Óscar 
Cortés.

Sería un refuerzo
importante para

Millonarios
Daniel Ruiz tiene 

contrato con el equi-
po embajador hasta 
2024, llegó a Santos 
de Brasil a préstamo 
hasta finales de 2023 
(por un millón de dóla-
res), sin embargo, está 
operación no se podrá 
completar. El volante 
de 21 años sería un re-
fuerzo importante para 
el segundo semestre.

La primera opción 
de Ruiz siempre fue Mi-

llonarios. Quiere volver 
activarse y destacarse 
para tener una segun-
da oportunidad en el 
fútbol extranjero. Brasil 
siempre ha sido compli-
cado para los jóvenes. 
Alberto Gamero le tiene 
un gran cariño al juga-
dor y sin duda lo pon-
drá como inicialista.

Estos días serán 
claves para Daniel 
Ruiz. Millonarios ya ini-
ció de nuevo entrena-
mientos luego de ser 
el campeón del fútbol 
colombiano. El jugador 
se uniría la próxima se-
mana para empezar su 
nueva era, viene entre-
nando y podría jugar ya 
para la segunda fecha 
ante Deportivo Pereira 
en El Campín.

“Carlos tiene una lesión en 
la rodilla derecha, es una lesión 
irreversible, la gente lo llama un 
desgaste en la rodilla”. Estas 
fueron las declaraciones entre-
gadas el pasado 15 junio por 
el director del departamento 
del médico de Junior, Javier Fer-
nández, con las que reveló que 
Carlos Bacca tenía una molestia 
irreparable poniendo en duda su 
continuidad en el equipo para el 
próximo semestre.

Dichas declaraciones cau-
saron molestia en la plantilla 
de Junior, por lo que un día des-
pués el médico se reunió con 
los directivos del equipo para re-
tractarse de su dictamen y ade-
más renunciar a su cargo, deci-
sión que no fue aceptada por los 
dirigentes, tal como lo confirmó 

el mismo Fernández.
Este martes el delantero se 

refirió a este tema y habló para 
los medios en Barranquilla, des-
tacando su compromiso, ade-
más hizo énfasis en que estos 
temas debieron hablarse de 
forma interna en el equipo. De 

igual manera, afirmó que Bolillo 
lo ve bien y contará con él para 
este semestre.

“Yo creo que son cosas que 
hay que hablarse internamente, 
es más que todo el respeto, la 
imagen, es lo que tu puedas de-
cir, puede que haya una lesión, 

un desgaste, cualquier cosa, 
pero yo creo que hay profesio-
nalismo y hay que guardarle de 
pronto la información al pacien-
te. Además, yo no sabía que él 
iba a dar esas declaraciones, 
pero lo respeto y cada quien ac-
túa de la manera que es, señaló 
el jugador”.

Y añadió: “Después de esas 
declaraciones, hablé con el pro-
fe ‘Bolillo’ y el profe habló con-
migo. Y bueno, parece que todo 
cambió. Fue el punto negativo 
que se puede decir para que las 
cosas cambiaran y ahí en ade-
lante el profe me dijo que me 
veía bien, que no sabía sobre 
esas declaraciones y que conta-
ba conmigo”.

Bacca, con la confianza

de Bolillo para este
campeonato

A pesar de que el delantero 
de 36 años no tuvo un buen ren-
dimiento en el último semestre 
al disputar 18 partidos, en los 
que tan solo pudo marcar un gol 
y perdió la titular, Hernán Darío 
Gómez mantiene su plena con-
fianza en él para el siguiente tor-
neo en el que buscarán pelear 
por el título.

“Tiene contrato. El profe pa-
rece que lo va a utilizar. En un 
principio la información que 
tenía es que no estaba en los 
planes, pero parece que está 
muy contento con la respuesta 
de Carlos Bacca en los entrena-
mientos de pretemporada”, ase-
guró hace unos días el máximo 
accionista de Junior, Fuad Char.

Luis Díaz inicia su pretemporada con Liverpool

Daniel Ruiz estaría muy cerca de volver a Millonarios

Carlos Bacca habla sobre su “lesión irreversible”

A falta de un mes para el inicio de la Premier League, el extremo colombiano tuvo primera sesión de entre-
namientos.

Según informó el VBar Caracol, el volante se encuentra entrenando con la reserva de Santos. De no pasar 
nada extraordinario, llegaría a Bogotá la próxima semana.

El delantero se refirió a las declaraciones que dio Javier Fernández sobre una supuesta molestia en su rodi-
lla. “Son cosas que hay que tratarse internamente”, dijo.
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Considero más valiente al que conquista sus deseos, que al que 
conquista a sus enemigos, ya que la victoria más dura es la 

victoria sobre uno mismo

—  Aristóteles
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